



Conferencia Episcopal Peruana

INFORME ECLESIAL DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL PERUANA - 2016

“UNA IGLESIA MISIONERA EN SALIDA”

Presentación:

A modo de introducción de este informe eclesial recogemos tanto el “No hay que esperar a la gente, debemos llegar a la gente”, así como las ideas que nos ha compartido Mons. Norberto Strotmann, Obispo de Chosica, del Plan Pastoral de su Diócesis.

Toda Pastoral quiere acompañar a la feligresía en este camino de retorno al Padre, camino preparado por Cristo, el único “Buen Pastor” (Jn. 10, 11). Cristo “es el camino, la verdad y la vida” (Jn. 14,6) de toda pastoral, y el Resucitado fortalece “nuestro actuar en su nombre” por el don del Espíritu Santo. Cuanto más esté formado nuestro espíritu por este fundamento de la fe eclesial, tanto más sólida será la comunión en nuestra Iglesia – será una comunión entre todos los feligreses y todos los católicos del mundo.

Nuestro concepto pastoral es sencillo: Queremos que nuestra feligresía tenga una profunda y auténtica experiencia de Dios (Liturgia) dentro de nuestra Iglesia (koinimía). Sólo el que se basa en esta experiencia eclesial, puede ser testigo (Martyría) del Dios que nos ama. Pero, la vida de todo feligrés debe expresar a los demás el mismo cariño que ha recibido de Dios, ante todo a los necesitados (Diakonía). Este concepto pastoral no varía.

S.S. Benedicto XVI, en su discurso inaugural en Aparecida, dijo lo siguiente: “En las comunidades eclesiales de América Latina es notable la madurez en la fe de muchos laicos y laicas activas... Se percibe, sin embargo, un cierto debilitamiento de la vida cristiana en el conjunto de la sociedad y de la propia pertenencia a la Iglesia Católica”. El Papa señala así dos problemas considerables: 1. Un problema en la relación de la vida eclesial con la sociedad; y, 2 Un problema en la relación de la feligresía con su Iglesia. Conocemos estos problemas desde nuestra propia experiencia pastoral. Las cosas han cambiado. Hoy ya es difícil conseguir en las zonas urbanas marginales el terreno para un templo. Por otro lado las instituciones educativas garantizaban en gran parte la transmisión de la fe católica. Y para ilustrar el segundo problema indicado por el Papa, basta recordar el increíble avance de las comunidades cristianas no-católicas durante las últimas décadas y las altas cifras de católicos no-practicantes.

Desde la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, en Puebla (1979), la planificación se hizo un instrumento común en la pastoral Latinoamericana. Nuestro continente es hoy, quizá el más experimentado en el uso de esta herramienta pastoral. Pero, hoy sabemos que situaciones estables requieren de poca planificación, mientras que esto cambia radicalmente cuando los escenarios se vuelven inestables y/o de alta competencia, cuando las cosas ya no van según la costumbre. Y cada vez crece la conciencia de que las cosas ya no van o no pueden seguir como de costumbre, sea



Conferencia Episcopal Peruana

tomando nota de la inadmisibile pobreza en el pueblo latinoamericano, o sea experimentando el avance de los hermanos separados en nuestros países.

Por su parte, la V Conferencia, en Aparecida (2007), promueve la pastoral bajo el binomio “discípulo y misioneros”. En estricta fidelidad a Cristo (discipulado) ha de realizarse la proyección pastoral; pero, deben tomarse en cuenta los cambios medulares de la nueva situación eclesial. El modo administrativo de la pastoral acostumbrada debe re-acentuarse por una pastoral que ha de ser íntegramente misionera.

¡No hay que esperar a la gente, debemos llegar a la gente! Pero, ¿Cómo?, esta es la pregunta. La finalidad de la pastoral es y seguirá siendo la misma: “Queremos que nuestra feligresía tenga una profunda y auténtica experiencia de Dios (Liturgia) dentro de nuestra Iglesia (Koinonía).

Y los servicios pastorales fundamentales, que están disponibles para nuestra proyección, se efectuarán. Efectivamente, queremos cumplir con el mandato del Señor de ir a todos los pueblos (cf. Mt. 28,19 par.), y con el pedido de Aparecida de llegar con la fe de la Iglesia a toda nuestra feligresía. No queremos simplemente esperar a que la gente venga a nosotros, debemos llegar a la gente. En este esfuerzo – por supuesto – sigue vigente: “Si el Señor no construye la casa, de nada sirve que trabajen los constructores” (Sal. 127,1)

1. CÓMO VA LA MISIÓN CONTINENTAL PERMANENTE EN SU PAÍS (PROCESOS QUE SE HAN SEGUIDO, LOGROS, DIFICULTADES, PERSPECTIVAS, SUBSIDIOS PUBLICADOS);

¿Cómo va la Misión Continental permanente en el Perú?

La Misión permanente en el Perú en estos años ha mantenido el espíritu misionero en la Iglesia y en el Pueblo. Los esfuerzos por cumplir un plan formativo, misionero y orgánico han sido difíciles, pero se ha logrado cumplir varias metas y retos pedidos por el documento de Aparecida. Somos conscientes que aún queda mucho trabajo por realizar y muchos lugares por llegar.

Procesos

- Se ha logrado mantener un proceso local, es decir cada Iglesia particular tiene elaborado su plan de trabajo en el que está incluida la labor misionera de su Diócesis.
- En varios aspectos de la labor misionera se han utilizado nuevas estrategias, métodos, tecnología, herramientas, recursos para poder llegar a más personas y a diferentes lugares del territorio nacional.

Logros

- La Conferencia Episcopal Peruana lanzó la Misión Continental permanente a nivel Nacional en un acto celebrativo, representativo y numeroso de fieles.



Conferencia Episcopal Peruana

- Las 45 jurisdicciones eclesiásticas del país realizaron su propia celebración en sus iglesias particulares.
- La mayoría de Diócesis del Perú declaró en estado de misión permanente sus iglesias particulares.
- La zona de la Amazonía del Perú se encuentra en constante misión.
- Se ha tenido formación permanente de misioneros y se han realizado visitas misionales constantes.
- En estos años de misión se han realizado múltiples eventos locales, regionales, nacionales e internacionales para mantener activa la misión permanente en el Perú.
- Ha crecido el espíritu misionero en las zonas urbanas, existe un trabajo escolar, universitario y de algunos grupos particulares que realizan misión durante el año.
- La alegría y la participación de las personas en las actividades programadas.
- Se viene trabajando la Animación Bíblica con la centralidad de la Palabra de Dios en todas las dimensiones de la vida y misión de la Iglesia, por ello los libros del Nuevo Testamento son de mucha ayuda pastoral.
- Se ha impulsado una catequesis que parta del anuncio kerigmático de Jesucristo, promueva ante todo el encuentro con él y que acompañe la maduración de la fe y la vida cristiana, con una metodología inspirada en el catecumenado de la Iglesia primitiva.

Dificultades

- Los nuevos desafíos siempre demandan mayores recursos económicos, materiales y capital humano.
- La comunicación ha sido lenta y escasa por motivos de infraestructura.
- No contar al 100% con una articulación orgánica a nivel nacional que realice el seguimiento de la labor misionera permanente en las jurisdicciones eclesiásticas del país.
- No es fácil plantear la centralidad de la Palabra, por el subconsciente colectivo de una formación centrada en los elementos doctrinales – sacramentales.
- En varios niveles eclesiales, lamentablemente la distribución de la Biblia es vista predominantemente en su dimensión comercial y no pastoral.

Perspectivas

El panorama de la Misión Continental en el Perú se siente en llama ardiente que necesita ser soplada y avivada con mayor fuerza y entusiasmo en varios lugares del territorio nacional. Es el momento de revitalizar el espíritu misionero dentro de la Iglesia para salir con fuerza a las calles como lo pide el Santo Padre Francisco.



Conferencia Episcopal Peruana

Subsidios Publicados

- Guías al estudio de las Cartas Joánicas.
- Folleto de la Lectio Divina para jóvenes.
- Folleto de Iniciación Cristiana de Jóvenes y Adultos.
- Folleto de Aparecida Popular.
- Folleto con puntos referentes a la juventud.

Actividades

- Congreso Teológico Internacional por el Año de la Fe, “Firmes en la Fe, Sed Fuertes” Piura 2012
- Congreso Internacional Mariano “El Acontecimiento Guadalupano en el origen de la Fe y de la Evangelización del Nuevo Mundo Americano” Piura 2013
- “Día del Catequista” Impulsar la toma de conciencia en las comunidades cristianas de su vocación catequética, además de la valoración de la vocación del catequista.

2. EXPERIENCIAS MISIONERAS SIGNIFICATIVAS EN SU PAÍS, BIEN SEA A NIVEL NACIONAL O DIOCESANO (NOMBRE DE LA EXPERIENCIA, OBJETIVO, DESCRIPCIÓN, PARTICIPANTES, SUBSIDIOS, LOGROS, DIFICULTADES, PROYECCIÓN...).

- Desde el año 2000, en las Diócesis con la participación de las parroquias se han organizado Congresos Misioneros Diocesanos.
- Después de la V CONFERENCIA GENERAL DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO Y DE EL CARIRBE celebrado en Aparecida y de la publicación del DOCUMENTO FINAL que ha optado por una GRAN MISION CONTINENTAL de carácter permanente (Cfr. DA 551), las Diócesis han plasmado principalmente en los Planes de Pastoral.
- Las metas y las conclusiones de los Congresos diocesanos han fueron muy alentadores para nuestra misión diocesana. Se ha potenciado la pastoral, como la potenciación de la pastoral juvenil, pues gracias a ello, las parroquias cuentan con mayor afluencia de jóvenes deseosos de formarse, conocer la su fe católica y ser apóstoles intrépidos del tercer milenio.



Conferencia Episcopal Peruana

EXPERIENCIAS

- Los Señores Obispos por medio de Cartas Pastorales, Encuentros y/o diversos eventos han fortalecido estos temas pastorales:
 - o La Preparación para los sacramentos;
 - o La Educación católica;
 - o La Pastoral familiar;
 - o La Pastoral Juvenil;
 - o La pastoral de vocaciones (al sacerdocio, en especial);
 - o Formación de los Grupos Parroquiales
 - o Religiosidad popular.

- La preocupación de los Obispos en llevar para adelante la Gran Misión Continental, se ha plasmado en un mayor dinamismo en las parroquias, especialmente con la asistencia de los jóvenes deseosos de conocer a Jesucristo y hacer lío, como lo indica S.S. Francisco.

- Participación activa de los fieles en las actividades programadas. Nuestros fieles católicos manifiestas sus deseos de conocer y participar en la tarea evangelizadora de la iglesia local.

- Respecto al Documento Final de Aparecida, creemos que es oportuno insistir en conocerlo con mayor hondura, principalmente por los sacerdotes y otros agentes de pastoral.

Conclusión

- Aún es necesario conocer con profundidad el documento final de Aparecida y seguir sus líneas pastorales en nuestro trabajo pastoral.

- Plantear el estudio del Kerigma y del encuentro con Cristo, aspectos importantes que debemos conocer todos los fieles. Los agentes de pastoral ya lo damos por conocido.

- Dinamizar aún más la evangelización por medios de los medios de comunicación social.